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快递已经包邮，到村里取件时却

要被多收每件三五元“取件费”，否则

要么面临被退货，要么自己去城里取

快递……在全国多地农村，快递网点

违规收费问题长期存在，加重了农村

消费者负担。

谁为快递进村
“最后一公里”埋单

□ 王浩明

在人口密集、寸土寸金的超大城

市，人均体育场地面积稀缺，大型

场馆利用效率低下，公共活动空间拥

挤……群众的健身需求不能得到有

效满足。近年来，广州市体育局等部

门多管齐下，着力破解城市全民健身

难题。

老场馆焕发新活力

越秀区是广州市的老城区和行

政中心，辖区面积32平方公里，户籍

人口达116万，人口密度甚至超过日

本东京。辖区内虽然有全民健身中

心、东山体育场、二沙岛体育公园等

区级体育场地，但几乎天天爆满。

近年来，广州市通过拆除违章建

筑、融体于绿等举措，推进社区、体育

公园内体育设施的建设，将珠江沿岸

的休闲体育设施连成一片，“十分钟

健身圈”的目标基本达到。

在广州最受欢迎的体育项目莫

过于羽毛球，每逢晚上和周末，市区

内的羽毛球场几乎全部订满。近年

来，政府多部门配合协调，一些在城

区内的旧厂房被改造成为羽毛球场，

大大缓解了场地的供需紧张状态。

游泳同样是市民喜爱的运动项

目，每到夏季，各大泳场如同“下饺

子”，为了让市民畅游，广州把拥有百

年历史的文物都用了起来。

荔湾区的沙面游泳场始建于

1887年，拥有 132年历史。今年6

月，沙面游泳场在完成了历时近一年

的文物保养维护工程后向市民开放，

青少年游泳培训班也开始招生。在

有着百年历史的泳场中畅游，成为很

多市民健身“打卡”的热门选择。

天河体育中心因1987年全国六

运会而生。目前，天河体育场是广州

恒大队的主场，中超和亚冠等赛事进

行时这里座无虚席，而体育馆则是广

州龙狮队CBA的主场，每周同样吸

引成千上万的篮球爱好者观赛。

“天体”是象征广州职业体育繁

荣的绝对地标，对于附近居住的广

州市民来说，“天体”更是一块健身

宝地。1997年，全国第一条“全民

健身路径”在这里建成。目前，天河

体育中心范围内有游泳场、百姓乒

乓乐园、网球学校、保龄球馆、露天羽

毛球场、门球场和气排球场等近20个

全民健身运动场馆。据广州市体育

局统计，近3年以来，天河体育中心年

均场馆累计开放时间7万小时，年均

接待进场锻炼人数约545万人次，日

均进场活动群众超过1万人次。

目前，“天体”正在高标准建设全

国第一条大型体育场馆外围塑胶跑

道。未来，绕着“天体”跑上两圈，也

将成为广州市民的运动新时尚。

“互联网+”联通供需两端

想打球却订不到场地，让不少城

市居民头疼。特别是在城市中心区，

羽毛球、网球和篮球等热门项目“一

场难求”。

“群体通”APP是广州市体育局

着力打造的“互联网+”全民健身公

共服务平台，广州市所有的市属和区

属场馆都进入平台，供市民预定。该

平台上线3年以来，有越来越多的社

会体育场馆也被纳入。

近日，广州市启动了第七批社会

场馆公共服务招标工作，计划在广州

市范围增招60家社会体育场馆入

围。目前“群体通”已经推动了300

多家社会体育场馆上线提供优惠场

地预订惠民服务，盘活了社会场馆资

源，提高场馆利用率。

通过线上平台，广州对于市民的

健身行为有更深刻的理解。“群体通”

大数据显示，3年间累计1000万人

次通过平台预定并进入场馆健身，最

受市民欢迎的运动项目为羽毛球和

乒乓球。

“群体通”项目相关负责人介绍，

通过市民健身的大数据分析，可以优

化场馆类型的配置，合理安排开放时

间，更精准地满足市民的健身需求。

赛事和培训齐飞

广州市体育局相关负责人介绍，

除了场馆和场地等“硬件”保障，广州

市在“软件上”也下大力气，推出和丰

富市民参与赛事、培训活动。

刚刚结束的横渡珠江活动，广州

市1700名市民零距离接触了“母亲

河”珠江。而每年12月进行的广州

马拉松更是成为整个城市的狂欢。

今年，已经被评为国际田联金标赛事

的“广马”报名超过10万人，而近两

年中签也越来越难。为满足市民的

参赛需求，广州增加了黄埔马拉松、

“广州100”越野赛等赛事。每年还

会举办“市长杯”系列赛、户外运动节

等群体品牌活动。

除赛事之外，广州还开展了以社

会体育指导员为主体的全民健身骨干

和志愿者队伍惠民活动，免费为市民

提供足球、篮球、乒乓球、羽毛球、太极

拳、跑步等6个项目的健身指导服务。

广州市体育局提供的数据显示，

广州市年内共组织惠民培训课程

371个班次，超过16,000人次享受

服务。

破解大城市健身难题 广州有新招儿

□ 王君平

运动步数为零，吃饭靠外卖，通宵达

旦打游戏……不少学生足不出户，开启

暑假“宅”模式。由于不健康的生活方

式，不少年轻人处于亚健康状态后，往

往选择服用各类养生保健品，以换回健

康与玩乐、工作的平衡。这种现象值得

关注。

《黄帝内经》指出：“夫病已成而后药

之，乱已成而后治之，譬犹渴而穿井，斗

而铸锥，不亦晚乎？”医疗是健康的最后

防线。保持健康，需要关口前移，做好养

身保健，也是大健康的题中之义。养生

保健是否得法，决定健康状态和生命长

度，其重要性不言而喻。

然而，现实中，尽管很多人重视养

生，却容易陷入误区，最典型的错误认知

便是将养生与服用保健品画上等号。据

调查，71.4%的受访者称身边有人过度依

赖保健品。这一数据暴露出我国居民健

康素养偏低的现状。观察一些年轻人的

养生行为可以发现，他们对健康、衰老怀

有焦虑，解决办法不是选择运动健身、膳

食均衡，而往往是通过服用保健品，来达

到高强度工作之后的修复、生活中的营

养补充。再加上商家“现在不养生，以后

养医生”的宣介攻势，不少年轻人容易患

上保健品依赖症。

实际上，过分依赖保健品，不仅带不

来保健的功效，还可能损害人体健康。

比如，有人明明并不缺乏维生素，却把维

C泡腾片当作提高免疫力的药品。长期

过量服用维生素C，反而会导致尿路结

石，加速动脉硬化。再如补钙，35 岁以

后，人的骨量就一直处于减少状态了，单

纯靠吃钙片补钙，作用不大，甚至还会引

起便秘、结石。健康的体魄不是靠各种

保健品堆砌而成，科学养生需要遵循权

威指导、科学知识，远离保健品误区。

大道至简，健康养生并不复杂。世

界卫生组织研究发现，影响健康因素中，

生物学因素占 15%、环境影响占 17%、

行为和生活方式占60%、医疗服务仅占

8%。最简单最有效的养生方法，就是培

养健康生活方式。在这方面，我们有很

多功课要做。且不说膳食失衡、久坐不

动、抽烟酗酒等显见的不良习惯，单说喜

欢“趁热喝”“趁热吃”这个偏好，就有不

少 认 知 误 区 。 人 的 食 道 只 能 承 受

50℃~60℃的温度，如果刚出锅的菜晾一

晾，刚沏好的茶放一放，食道黏膜就不会

被烫伤，就不会为食道癌种下“祸根”。

习惯在于养成，与其迷信保健品的神奇

功效，不如以科学和自律来呵护自己的

健康。

习近平总书记曾劝年轻人不要熬

夜，先把自己的心态摆顺了，内在有激

情，外在还是要从容不迫。每个人是自

己健康的第一责任人，“我的健康我做

主”的理念需要落实到行动。远离健康

危险因素，养成健康的生活方式，才能活

出健康人生，才能打造“健康中国”。

走出养生的
保健品误区

重庆诞生首批重庆诞生首批55GG体验用体验用户户
日前，重庆首批20位体验用户正式领取5G号卡和体验手机。中国移动重庆公司相关负责人介绍，今年9月

底前，重庆移动5G网络将正式投入商用，用户只需更换5G手机，不用换卡、换号即可使用5G网络。截至目前，重

庆5G网络已实现对重庆所有区县的接通，并已在部分商圈、高校、体育场馆等场所实现5G网络连续覆盖。图为

重庆首批5G体验用户展示领取的5G号卡和体验手机。 新华社记者 唐 奕 摄

□ 本报记者 任丽梅

“这是我们内镜的洗消室，内镜

是否完成整个消毒过程，这里都有不

同放置区域的颜色标识。另外，大厅

的椅子也有不同的颜色，分别给预

约、候诊、检查的病人坐。”在江西南

昌大学第一附属医院消化内镜中心，

记者看到各种颜色构成的标识，中心

护士长马久红介绍说，这就是他们

“6S”管理方法的体现。

消化内科副主任周晓东说，推行

创新、高效、安全的“6S”管理，不仅

可以保障诊疗质量、节约运行成本，

还能够提高工作效率和管理效能。

这里2018年完成的内镜诊疗总量达

111,689例，居全国第二。

南昌大学第一附属医院院长

张伟表示，通过公立医院的综合改

革，医院不但重视诊疗实力的提升，

更加重视医疗质量安全，改善患者的

就医体验。

就在国家卫健委近日举行的今

年第19场新闻发布会上，国家卫健

委体改司巡视员朱洪彪表示，江西省

建立了由党委、政府主要负责同志牵

头的医改领导体制，健全医改的协调

推进机制，认真履行政府的保障责

任，有力促进了公立医院新旧机制转

换和良性运行。

公立医院实现良性运行

据江西省卫健委党组书记、主任

丁晓群介绍，江西省公立医院综合改

革以医疗服务价格改革为杠杆，加快

构建医院运行新机制。如创新补偿

方式，全省所有公立医院将药品贮

藏、损耗、药事服务等费用计入运行

成本，并按20%计算药品综合加成

率，全部通过调价和增加财政投入补

偿，对补偿有缺口的部分医院实行财

政兜底，实现全省公立医院总体补偿

率超过100%。

江西省赣州市人民政府副市长

郭素芳说，赣州市公立医院实行编制

备案制管理，采取核定用人控制数方

式对医院实行人员总量控制，并按照

用人控制数核定职称岗位数，7所市

属公立医院净增“备案编制”5864

名，净增高级职称岗位747个，极大

地调动了医务人员的工作积极性。

朱洪彪评价说，江西省目前公立

医院运行机制更加优化。2018年，

全省公立医院财政补助收入占总支

出的比例提高到13.2%，医疗服务收

入占比提升到31.5%。同时，医疗服

务能力不断提升。2018年，全省公

立医院诊疗人次同比增长4.2%；入

院人数同比增长7.6%；病床使用率

90.6%，同比提高1.7个百分点；县域

内就诊率提升到88%，基层门急诊人

次占比稳定在65%。此外，群众看病

就医负担减轻。2018年，全省居民

个人卫生支出占卫生总费用的比重

降至26.9%，贫困患者住院费用个人

自付比例低于10%，公立医院门诊

和住院患者满意度均超过90%。另

外，医务人员积极性得到调动。

2018年，公立医院人员支出占业务

支出的比例达到37%，同比提高1.7

个百分点；在职职工人均工资性收入

近3年年均增长12%。

试点建立现代医院管理制度

“章程是医院依法自主办院、实

施管理、履行公益性的基本纲领和行

为准则。目前，我们医院的管理与运

行都是围绕医院章程进行。”

南昌市洪都中医院院长邱慈桂

说，医院去年 12 月被确定为全国

148家建立健全现代医院管理制度

试点医院之一，也是江西省4家医院

中唯一一家入选的中医医院。为此，

医院成立了以党政主要领导为组长，

各分管领导为副组长，以及各行政职

能科室和临床医技专家为组员的现

代医院管理制度起草工作领导小组，

曾分三次征求全院各相关科室意

见。目前，《关于开展建立健全现代

医院管理制度试点工作实施方案》明

确了18项试点工作重点，《医院章

程》则包含10章76条细则，这些文

件已经医院职工代表大会通过并上

报市卫健委审核。

2017年 7月，为实现医院治理

体系和管理能力现代化，国务院办公

厅发布的《关于建立现代医院管理

制度的指导意见》明确，到2020年，

我国基本建立权责清晰、管理科学、

治理完善、运行高效、监督有力的现

代医院管理制度。其中，在完善医

院管理制度上，要制定医院章程、健

全医院决策机制、健全民主管理制

度、健全医疗质量安全管理制度、健

全人力资源管理制度等。

邱慈桂说，通过制定医院章程，

医院的管理有法可依、有章可循，医

院的管理也在发生变化。如以医疗

质量安全为根本，落实医疗质量安

全院、科两级责任制；加强临床路径

管理，健全中医诊疗规范，实施新技

术新项目准入管理，推进药品、耗材

合理使用；进一步加强中药饮片药事

管理，建立中药饮片处方专项点评

制度；规范高值耗材管理流程，加快

中医单方、验方的收集整理，提升院

内自制制剂的生产及新品种的研

发。此外，以提质增效为导向，健

全医院治理体系，建立人员聘用管

理、职称管理及内部绩效分配办法

等机制；完善后勤管理，推进后勤服

务社会化；全面推行医院预算管理，

优化医院报销流程，有效控制医院

运行成本。

让总会计师发挥作用

“我市全面建立总会计师制，总

会计师直接对市医管会负责。目前，

已有7名面向全国公开招聘的总会

计师聘任上岗。”

郭素芳介绍说，2019年1月，赣

州市医管会为7家公立医院招聘7位

总会计师，到岗后他们行使医院领导

班子副职职权，参与医院“三重一大”

事项的研究讨论，并对2019年绩效

考核、财务制度修订、固定资产盘点、

经济运营分析等进行管理监督。

据了解，为了强化公立医院经济

管理，“十三五”深化医药卫生体制改

革规划曾明确要求，建立公立医院总

会计师制度。2017年 5月，国家卫

健委、财政部等联合印发的《关于加

快推进三级公立医院建立总会计师

制度的意见》明确，2018年底，全国

所有三级公立医院全面落实总会计

师制度。

郭素芳说，目前，赣州这7家医

院的总会计师已全部履行参与医院

经济决策职责，如赣州市第三人民

医院组织医院财务系统升级，医院

财务会计核算与预算会计核算实现

双重核算；公立医院财务风险得到

有效防范，如赣州市人民医院对部

分财务人员进行岗位调整，规范制

定财务人员定期轮岗制度；公立医

院财务制度监管得到加强，如赣州

市人民医院对5万元以上的经济合

同参与审核，对所有资金支出进行

审批，减少了违规和浪费；内部财务

监控系统得到完善，如赣州市人民

医院增加人事科、科教科等科室与

财务科联审发放人员薪资福利；医

院会计核算、成本核算、制定预算、

财务数据分析等得到统筹，如赣州市

第五人民医院加强成本管控，对各科

室总务物资领用量设定限额。

郭素芳强调，总会计师的设立，

使医院的经济方针更有全局性和策

略性，医院业务发展指标更加优

化。赣州市医管会对公立医院运行

指标监测结果显示，今年1月~6月，

赣州市直医院的医疗收入同比增幅

6.9%，医疗服务收入占业务收入比

重达32%，同比增长1.2个百分点。

新旧机制转换 公立医院改革走向深水区
江西省公立医院实现良性运行，4家公立医院试点建立现代医院管理制度，

赣州市7家公立医院总会计师上岗

除了场馆和场地等“硬件”保障，广州市在“软件上”下大力气，
推出和丰富市民参与赛事、培训活动


